



Salud retoma avance de 10 obras emblemáticas en la provincia

MEJORAS. Se trata de proyectos como el Cesfam de Chuyaca, el Hospital de Puerto Octay, el Cesfam de Rahue Alto, entre otros, los que después de años de espera y problemas están en ejecución, con importantes avances en su edificación. Vecinos esperan que estén operativos a la brevedad, dada la alta demanda por mejorar el acceso al servicio en los territorios.

Verónica Salgado
cronica@australosorno.cl

Los distintos proyectos para mejorar el acceso a la salud de las personas son siempre de las obras más anheladas por la comunidad de los distintos territorios de la provincia. Lamentablemente, también son las iniciativas que más complejidades técnicas suelen tener, lo que en muchos casos ha significado que los proyectos queden abandonados por la quiebra de las empresas contratistas; que no sea posible adjudicar su construcción por la falta de ofertas o por el bajo presupuesto disponible desde el Estado.

Es por eso que para los vecinos resulta alentador que el Servicio de Salud de Osorno (SSO), gracias al apoyo de distintas fuentes de financiamiento, lograra retomar el avance de 10 obras emblemáticas para la provincia, entre las que destacan el Centro de Salud Familiar (Cesfam) con Servicio de Alta Resolutividad (SAR) de Chuyaca, la reposición del Hospital de Puerto Octay, la nueva

base del Sistema de Atención Móvil de Urgencia (Samu) de Rahue Alto, entre otras.

Una realidad que los vecinos en las distintas comunas pueden constatar al verificar los diferentes grados de avance que presentan las obras de estos proyectos tan esperados y que en algún momento fueron motivo de movilizaciones ciudadanas para exigir que las autoridades de Salud realizaran las acciones necesarias para retomar y terminar estos proyectos.

CONSULTORIOS

Sin duda, una de las obras que para muchos estaba destinada a quedar como un "elefante blanco" era la construcción del Cesfam con Servicio de Alta Resolutividad (SAR) de Chuyaca, ubicado en calle 18 de Septiembre.

Un proyecto que fue retomado en diciembre del 2023 por la empresa Constructora Alma Polis Soc. Ltda. y cuyas obras llevan actualmente más del 80% de avance.

Héctor Alarcón, subdirector administrativo del Servicio de Salud Osorno (SSO), explicó que "el SSO está llevando adelante una serie de obras para



LA CONSTRUCCIÓN DEL CESFAM DE CHUYACA PRESENTA UN 80% DE AVANCE, POR LO QUE SE ESPERA ESTÉ OPERATIVO A FINES DE ESTE AÑO.

ponernos al día con nuestro convenio de programación, dentro de las cuales hay varias que tuvieron retrasos acumulados y otros que pudimos desbaratar. Entre ellas está la construcción del Cesfam con SAR Chuyaca que lleva poco más del 80% de avance, con la empresa contratista se ha logrado un buen trabajo y esperamos que el último trimestre de este año estemos en tramitación de las autorizaciones sanitarias para habilitar su uso", expresó el directivo.

En el caso de este proyecto impulsado por el municipio local, fue en 2018 cuando la entonces firma a cargo dejó las obras abandonadas con sólo 17% de avance. Y si bien en 2020 se volvió a adjudicar el proyecto, la firma lo dejó tirado con un avance de menos del 2%.

La inversión para retomar el anhelado recinto de salud fue de 12 millones de dólares (\$9 mil 690 millones), los que se sumaron al presupuesto ini-

cial de \$5 mil 480 millones destinados por el Ministerio de Salud (Minsal) en 2017 para la edificación completa del centro de salud que busca responder a una demanda de más de 20 mil personas que habitan en el sector oriente.

El Cesfam cuenta con una superficie total de 3.061 metros cuadrados, de los cuales 2.481 corresponden al edificio que contará con 14 box multipropósitos, 2 box ginecológicos, salas para la atención de infecciones respiratorias, oficinas, entre otros.

La construcción del futuro Cesfam y un Servicio de Atención de Alta Resolutividad (SAR) en el sector de Rahue Alto, ubicado en calle El Salvador, tiene un 18% de avance en la construcción. Comenzó en septiembre del año pasado y se espera que esté terminado en marzo del 2026, habilitado para su uso en julio del mismo año.

Este proyecto significó una

inversión de \$13.833 millones, siendo una cifra que supera ampliamente a la inversión estimada inicialmente en 2018, que era de \$5.500 millones. El proyecto, impulsado por el municipio local hace más de 10 años, tendrá una superficie de 3.718 metros cuadrados y dos niveles.

Considera un acceso principal a público por calle El Salvador, un hall central donde estará la atención de la farmacia, el Servicio de Orientación Médico Estadístico (SOME) y la sala de espera, que estará directamente conectada con las áreas de procedimiento y rehabilitación. Además, estará comunicado con la zona de atención del SAR, que tendrá un acceso independiente de pacientes ambulatorios y ambulancias.

En el segundo nivel se habilitarán dos sectores: atención médica dental y los servicios de personal y área administrativa. El edificio tendrá zonas de descanso exterior, patio de ser-

vicios y 40 estacionamientos.

Eliana Catrilef, presidenta de la Unión Comunal de Juntas de Vecinos Urbanas, manifestó su conformidad con el grado de avance, aunque cuestionó la demora que significó avanzar en ambos recintos destinados a la salud primaria.

"El problema es que estos proyectos fueron creados hace más de 10 años, pensando en una cantidad de población que atender, pero entre tantos procesos de licitación fallidos o que las empresas dejaban las obras botadas, los recintos van a ser entregados y quedarán chicos altiro. Igual es una buena noticia que al menos se retomaran las obras del Cesfam Chuyaca y que al fin se esté construyendo el nuevo Cesfam de Rahue Alto. Ahora, lo que sirve de lección es que los proyectos deben trabajarlos pensando en una demanda a 20 años, porque es lo que se demoran en construirlos", indicó la dirigente.

VERÓNICA SALGADO



5 años estuvieron

paralizadas las obras de construcción del Cesfam de Chuyaca, pudiendo ser retomadas recién en diciembre del 2023. Se estima estará operativo antes de fin de año.

(viene de la página anterior)

COMUNAS

Sin duda, la comunidad de Puerto Octay es la que más sinsabores ha enfrentado por la fallida reposición de su hospital. Esto, debido a que el proyecto de remodelación tenía como presupuesto de inversión \$5.400 millones provenientes del Ministerio de Salud (Minsal) y el Fondo Nacional de Desarrollo Regional (Fndr), dinero asociado a cinco licitaciones fallidas desde 2014, logrando recién su adjudicación a fines de 2017. Sin embargo, el avance fue menor y en marzo de 2019 la empresa dejó las obras, acusando que el proyecto era inviable de construir, por lo que se fue a una revaluación para luego abrir la licitación del "módulo de construcción acelerado", la que también tuvo más de 4 intentos fallidos de concretarse.

El problema mayor fue que entre todos esos procesos, el hospital en el 2020 quedó demolido en más de la mitad y con un avance muy menor en

su infraestructura nueva. Un problema que está en vías de solución desde el año pasado, cuando al fin se logró adjudicar las obras.

Héctor Alarcón, subdirector administrativo del Servicio de Salud Osorno (SSO), detalló que el mejoramiento del Hospital de Puerto Octay es una obra esperada por mucho tiempo por los vecinos de esa comuna.

"Actualmente estamos en proceso de recepción provisoria de la obra, subsanando observaciones para empezar dentro de las próximas semanas con la tramitación de las autorizaciones sanitarias. Esperamos que a fines de abril o la primera quincena de mayo ya podamos estar ocupando las instalaciones nuevas", indicó el subdirector administrativo del SSO.

Margarita Carrillo, presidenta de la Unión Comunal de Puerto Octay, asegura que para la comunidad, lo ocurrido con el hospital, no fue solucio-

2018 quedó suspendido

el proyecto de remodelación del Hospital de Octay por la inviabilidad del diseño, siendo retomado a principios del 2021, pero sin éxito. Recién en mayo del 2024 se reanudó la obra.



LA BASE SAMU QUEDARÁ TAL COMO LA IMAGEN DIGITAL DE LA FOTO.

nado con las obras que se realizaron para tratar de reponer lo perdido.

"Hay muchas atenciones que simplemente se perdieron, con suerte tiene 5 camas para hospitalización, cuando

antes teníamos 12 y los pabellones no sirven para nada, sólo atenciones de muy poca complejidad, porque como no tiene rayos ni para ver una queratodermatosis, será útil como un Cesfam con nombre de hospital.

2026 estará lista

la construcción del Cesfam de Rahue Alto, ubicado en calle El Salvador, cuyas obras partieron en septiembre del 2024 y tienen como fecha de término en marzo del otro año.

Lo bueno es que al menos no lo dejaron tirado, pero eso fue por la presión de la comunidad y los funcionarios. Después no se sorprendan cuando el Hospital Base de Osorno esté colapsado, cuando ellos mismos se preocuparon de que toda la gente tenga que ir hasta sus instalaciones para ver si logra tener acceso a la salud", expresó la dirigente.

La construcción de la nueva base del Samu de Rahue, ubicada en calle Guatemala, está con un 95% de avance, a la espera de la recepción provisoria para obtener las autorizaciones finales en abril. El proyecto es muy esperado por la comunidad para agilizar las atenciones en sectores como Rahue, Francke y Ovejería. El nuevo edificio tuvo una inversión de 234 millones de pesos aportados por el Gobierno Regional y contempla una nueva base de despacho, cuyas instalaciones albergarán áreas técnicas y de apoyo para el equipo interventor de dos ambulancias de emergencias básicas y una ambulancia de emergencia avanzada.

de emergencias básicas y una ambulancia de emergencia avanzada.

A un costado del recinto se construye el Centro Comunitario de Salud Mental Familiar (Cosam), que cuenta con un 9% de avance en sus obras de construcción y se espera esté operativo a finales de este año.

El subdirector administrativo precisó que también está lista y operativa la nueva unidad de hospitalización psiquiátrica de corta estadía para pacientes infanto-juveniles del Hospital Base de Osorno, que sumó 8 camas para este tipo de atenciones.

"Otra obra muy esperada es el Cesfam de Bahía Mansa, cuya construcción comenzó hace poco, llevando casi 8% de avance y un buen trabajo de la empresa contratista (...). Tenemos otras obras ejecutándose, tales como el Cecosf de Chifín en Río Negro, el Cecosf El Encanto en Puyehue, las postas de Chan Chan y Río Blanco, ambas en Río Negro, entre otros", precisó. **CS**



Caja de Ahorro de Empleados Públicos Citación a Sesión Ordinaria de Junta General de Imponentes

Conforme a los artículos 15° y siguientes del estatuto de la **Caja de Ahorro de Empleados Públicos** (la "CAEP"), convóquese en primera citación a sesión ordinaria de Junta General de Imponentes de la CAEP (la "Junta") para el día 14 de abril de 2025, a las 17:00 horas, en Avenida Presidente Bulnes N°176, comuna de Santiago.

La Junta tiene por objeto tratar las siguientes materias: (a) el examen de la situación financiera de la CAEP; (b) la aprobación o rechazo de la memoria, del balance, de los estados y demostraciones financieras presentadas por el Directorio de la CAEP; (c) la elección de los auditores externos; (d) la elección de los miembros de la Comisión Revisora de Cuentas (e) la elección o renovación de los miembros de la comisión de Ética (f) aprobación o rechazo de la Política de Beneficios de la CAEP para el año 2025; (g) la cuenta pública anual del Directorio que rendirá su Presidente.

No obstante que la mesa que conducirá la Junta se reunirá en las oficinas ubicadas en Avenida Presidente Bulnes N° 176, comuna y ciudad de Santiago, el Directorio de la CAEP acordó disponer que los imponentes asistan a la Junta, exclusivamente por vía remota, a través del uso de medios tecnológicos, para efectos de facilitar y fomentar la participación y votación a distancia. Más información respecto a la Junta y de cómo participar de forma remota, estará disponible y se comunicará oportunamente en nuestro sitio web: www.caep.cl.

Presidente del Directorio